

## Proyecto

# TRATO POR UN BUEN TRATO

*Magela Grisoni, Lucía Machado, Santiago Fossatti, Lucía Moreno*  
*Colegio Santa Elena Lagomar*

### Ficha técnica

**Nivel educativo:** Educación Secundaria noveno EBI que replica en Educación inicial, Educación Primaria

**Institución:** Colegio Santa Elena Lagomar

**Departamento:** Canelones

**Áreas que integran el proyecto o la experiencia:** Dirección de EBI, Pastoral de Secundaria

**Participantes:** Magela Grisoni, Lucía Machado, Santiago Fossatti, Lucía Moreno, Mathías Conde, Javier Grezzi, Daniel Pintos, referentes juveniles

**Autoría del relato:** Magela Grisoni, Lucía Machado, Santiago Fossatti y Lucía Moreno

**Modalidad de presentación:** Audiovisual

### Resumen

Se presenta la experiencia de llevar adelante la campaña del Programa Claves de prevención de abuso sexual y violencia doméstica, con la adecuación a nuestra institución educativa de buen trato entre pares.

## Desarrollo

La campaña «Un buen trato», que nació hace 21 años por el Programa Claves y la organización Juventud para Cristo, surgió en el ámbito de un movimiento juvenil y adolescente y su objetivo es la prevención del abuso sexual y del maltrato hacia niñas, niños y adolescentes.

Nos motiva la convicción de la necesidad del protagonismo de los adolescentes y de los jóvenes, ya que ellos convencen, motivan, impulsan, hacen mirar a los adultos cómo deben tratar a los niños y niñas.

En el Colegio Santa Elena elegimos el buen trato desde sus inicios, en clave pedagógica pastoral y de sentido. Por ello, un año después del surgimiento de dicha campaña en la Ciudad de la Costa, nuestro colegio se conectó con sus integrantes y la empezó a realizar el primer año tal cual se la plantea. Fue impulsando a los jóvenes, en ese momento en tercer año de liceo, más el director Prof. Carlos Purgat.

El objetivo pastoral de nuestra institución es anunciar la alegría de ser hijos e hijas de un Dios padre/madre que nos ama con locura y que lo que quiere es que seamos felices y que nos tratemos unos a otros como hermanos y hermanas. Dentro de este objetivo, buscamos crear climas emocionalmente saludables, que estén en la línea pastoral, climas en donde se perciba desde el momento en que uno entra a la institución. Sostenemos que el clima evangeliza, acoge. Estamos en instituciones que nos habitan, se vive, se respira, es un clima en donde tratamos de hacer las cosas un poco mejor, tratamos de llevarnos bien, tratamos de entendernos, tratamos de resolver los conflictos.

En el tercer año, empezamos a implementar en el interior del colegio la campaña «Buen trato entre pares», conversando con los referentes del Programa Clave, y le dimos una vuelta. Les hicimos saber que nos interesaba, además de apoyar la campaña de la manera que lo hacían ellos, impulsar un buen trato entre pares. Y así el Colegio Santa Elena trajo la campaña a la Ciudad de la Costa, hizo un lanzamiento en toda la ciudad e inició buen trato entre pares, que sigue hasta el día de hoy y es referencia para instituciones educativas.

Ahora, veinte años después, nos damos cuenta de que estuvo bien que así fuera, porque, por un lado, mejoraron los vínculos entre los estudiantes, nos permitió la llegada de un tema importante como es el abuso sexual y la violencia doméstica a la

zona. Aún veinte años después tenemos estudiantes egresados/as en nuestras instituciones educativas que nos dicen lo importante que fue esta educación en buen trato que recibieron cuando eran niños pequeños.

La campaña de «Trato por un buen trato entre pares», entonces, ha sido siempre focalizada según el nivel, la edad de lo que se puede exigir, proponiendo una reflexión en los grupos, una reflexión personal y grupal que tenga que ver con cómo nos estamos sintiendo en el grupo, qué está pasando, qué se está haciendo bien, qué se está haciendo mal y qué podemos cambiar; y, sobre todo, qué tenemos que profundizar. Nuestra campaña es hacer el buen trato, mirar lo que hay y no tanto lo que no hay.

En el marco de la campaña un trato por un buen trato, nuestros jóvenes reciben capacitación, encuentros de reflexión del buen trato. Los jóvenes de octavo EBI, junto con los jóvenes referentes de bachillerato van por las clases, reflexionan y cambian actitudes, porque lo importante es mirar para poder cambiar.

¿Qué es la vacunación? Nos vacunamos. ¿Para qué sirve? ¿Qué significa?

Dentro de la institución hemos realizado un carné de vacunación propio, e incluso dando una vueltila hacia la alimentación saludable, también nos tratamos bien en nuestro cuerpo. Las galletitas de avena creadas por nuestros jóvenes con la receta del buen trato fueron llevadas a cada aula y los grupos aportaron ingredientes simbólicos para realizarla.

Es muy interesante, porque es una originalidad de nuestra institución. En el proceso de las campañas, en primero tiene más que ver con «me prestás», «te pido por favor», «buen día».

En segundo, le damos una vueltila más. Y en tercero EBI ya también tenemos un buen trato desde una perspectiva de género, reflexionamos juntos en este aprendizaje de la sexualidad, cómo convivimos, qué es buen trato desde nuestro ser sexuado, desde cada lugar de sentirse y entre ambos hacemos un trato por el buen trato.